

LA

PERIODICO-MANIA.

N. 5) MONTEVIDEO : OCTUBRE 5 DE 1831. (T. 1)

*A fuerza de tanto hablar
Alguien saldrá con la suya.*

(Ratos de buen humor Cap. 1.º de las crisis.)

LA PERIODICO MANIA

Vamos bien. No hay anuncios de tempestad: la atmosfera esta un poco mas despejada. Ayer el barometro politico sino señalaba el completo restablecimiento de la serenidad de la buena estacion, si no era perfectamente bueno, tampoco era tan malo. El grado de la temperatura era media entre frio y calor. Los espíritus fuertes: los maníaco-reformadores no eran nada: seguían á la par con la temperatura, ni se manifestaban adheridos al *cambio de la estacion*, ni dociles al interes bien entendido del país, ni obstinados por sostener con calor sus primeras resoluciones: lo unico q' se advertia era una semejanza de lo q' vulgarmente llamamos teimados. Hasta aqui el aspecto exterior de las cosas no ofrece nada á las cabezas matemáticas. Otros datos dan tentaciones hasta de ser jueces de lo que puede imaginarse.

Esta misma parte, con sus mismitos pelos y señales, presenta otro cuadro mas bien acabado ante los que se introducen en lo mas recondito del corazon y salen hechos unos Herodes y Pilatos. El argos de la antigüedad con sus cien ojos, veria menos que los que con sentidos y potencias, se fijan en los lugares á donde se encaminan los deseos. Los santos padres que esperaban un salvador no tenian tanta ansiedad como la que muestran los que esperaran *per in eternum* el santo advenimiento para gozar de su patrimonio. Los fuelles del organo de la jente que vive y se alimenta de esperanza, aun no han lagado el viento que ha de esparcir la melodia entre los que buscan asilo por que se lo ofrecen; pero todo está preparado para obedecer al maestro de ceremonias. Entonces será ella. Mas por ahora todo va bien porque hay treguas para que descausen

y tomen fuerzas los que las necesitan—Que bueno es recurrir al estilo metafórico y largar uno que otro tropito bastardo. Si nadie lo entiende, mejor en eso está la prueba de la cultura y que la *mania* sigue de frente sin alteracion alguna... y.... No será el primero ni el último que escribe en jergonza por parecer un toditico. Los roedores de escritos ajenos no harán caso de este pequeño defecto, que es imitacion de los panfletistas, folletistas y de todos los que tubieron apelativos que acabasen en *istas*. Ya es muy larga la distraccion. Al oficio.

EL UNIVERSAL.

No han sido pequeños los apuros en que se ha visto el venerable padre maestro y doctor Universal. Nadie respeta sus títulos; ninguno se compadece de las fragilidades en que la pesada mano de los años le hace incurrir. Es imposible que no liandé siguiéndole los pasos algun espíritu maligno, ó algun májico ú encantador malandrin para hacerle ver ejércitos donde no hay orrnigas, conspiraciones cuando no haya una sola persona viviente, y conquistas proyectadas donde solo hay temores. La *notable* noticia fue obra de estos encantamientos. Nos la sopló con mas aparato que aquel, con que los fanáticos llevan á las llamas libros y filósofos, y el fruto de la meditacion y del estudio. Y despues de esta hambolla de notable, que nos pareció un evangelio como el que refiere la resurreccion de Lázaro, salimos ahora q' e ure las manos la *notable* noticia se ha vuelto una notable mentira. Así lo han dicho otros en letra de molde, que lo que dijo el Universal que salió de la boca del ex ministro acusado en el Brasil, no era verdad; y como lo que no es verdad es por su-

puesto, mentira, en nada atacamos al bien merecido crédito noticioso del establecimiento del *Universal*, diciendo nosotros que es mentira notable lo que dijo que dijeron, cuando no era verdad. Sea esto dicho como de paso, y por si se le antoja tocar la trompeta del juicio y ponernos en tortura con las conciencias. Pero dejando las chanzonetas á un lado, es preciso convenir en que el corresponsal del *Britis Packet* me lo ha puesto á parto al buenazo crédulo de nuestro viejo. Si se hubiese acordado de aquello de *carta canta*, hubiera salido mas lucido, y no hubiese venido con el Domingo siete, de que sa notable noticia habia sido, *as dicen* que se dice que dijeron que habian oido hablar en el Janeiro. Pero ya hizo la confesion y el acto de contricion, y es preciso absolverlo: *ego te etc.* Esto es por lo que pertenece á la notable noticia.

En cuanto á la abundancia de materiales, y las tareas político mercantiles-literarias, ya se va explicando con dependencia del menor ó mayor cacumen de la inteligencia de nuestro Hermógenes. Sus últimos números se ocupan del exámen del Reglamento del Resguardo. Mas vale tarde que nunca, dicen algunos, pero aqui pega como piedra en ojo de boticario. El reglamento quedó sin efecto, pero no por la fuerza de las razones del *Universal*: se engaña si así lo piensa. En uno de esos números, está la palinodia cantada con respecto al notable. Luego nos dá las listas de revista en un batallón de ciento veinte plazas de escolares. Sigue la contestacion á los cargos, que alternan con el *fuero*, *pues, jueces los señores doctores, etc.* A propósito del *fuero*--ha concluido la historia del pleito de Solsona y Pino, sin saber nosotros si de resultas de una amputacion. El *Universal* debe estar pesoso de ello, aunque parece que va á tomar resuello para pronunciarnos un *discurso no interrumpido, que abrazará todos los objetos* de la publicacion del finalizado, y concluirá despues del juicio final. Dios nos la deare buena! pobres de nosotros y de los suscriptores. Cuanto mas valdria que copiase el método curativo ó sistema de Mr. Le Roy ó el Catesismo de Fleurj: al menos tendríamos esperanzas que habia de concluir

se. Como hablamos de copias, no seria mucho si nos publicase el ex-purgatorio de la santa inquisicion por lo que *potes* con tijeras. Aqui haria un servicio á los volterlos de los que no apetecen chamusquinas por su casa: á los que aprecian mucho la prolijidad. No se perderian con tanta facilidad los libros, la plata ni llevarian presos á los vendedores--Largamos á Silvestre y se nos viene D. Juan, sea todo por lo que sea. El *Indicador* se nos ha presentado; este es otro que tal, segun dicen. Pasémos la vista por él.

INDICADOR.

El Alcalde tiene la palabra. No hay que interrumpirle. Espantar los perros y los gastos para que no ladren los unos ni maullen los otros; pues que sin cortarse el resuello, piensa hablar el resto que queda del año y el siguiente. Así es de inferirse porque sigue aun el hilo de la historia, cuanto á exposicion de lo que dice sucedio siendo juez el en la ciudad, villa ú pueblo del Darazno con D. Elias de los Reyes, el negro, la policia la exhumacion, y el tonto que tiene paciencia para leer tantas relaciones de igual naturaleza ó catadura. Así deciamos cuando llegó el número 90 con la conclusion de la excomulgada esposicion. El santo alcalde se nos viene con que ha cansado al público. Algo mas señor; por que poco ha faltado para que los dar-aznos obra sen sobre nuestro físico como el *Le-Roy* del *Universal*. Pero sea de esto lo que fuere, debemos tributarle las gracias por habernos dejado el alma en paz y los oidos libres del susurro remitido maniatado duraznal. Quien debia pagar las hechas era el *Indicador*, obligándole á que en penitencia quisiese ó no quisiese, tomase en la memoria, la esposicion de Reyes y á mas todas las contestaciones, sin dejar la del Dr. de marras, haber si le aticaba la jaqueca por fortuna. Cosa de la lava no podia haberse visto como la que ha tenido lugar entre los dos diaristas. El uno con el *fuero* *pues jueces* y la medicina curativa, y el otro... pero dejémoslos, que estamos seguros que no les dará mas tentaciones de seguir en los

mismos malos pasos. Mas bien copiará el viejo estilito, novenas y autos; y el otro buena alhaja las poesias de Calderon que acordarse del Durazno y de Solsona ect. ect. El viejo en lilla lo, machacon y testarudo se ha reducido ha andar como un lego ó donado ranciscano con la alforja llena de cartas de puerta en puerta pidiendo por misericordia se dignen admitir su pendon santísimo de animas, en tanto que el otro--el *Indicador*, si dios no lo remedia, va á sufrir en sus propios cuarteles un acedio á que no podrá resistir con toda su filosofía y firmeza; porque si dios no lo remedia ó algun santo de su devocion, se quedará sin poderse delender, y morirá de repente y asesinado, *por los mismo con quien anda de rancho y gaicho* que es lo peor. Nosotros no sabemos nada, pero el olfato nos ofrece un olor á chamusquina que muy bien puede suceder, sin ser milagro, que se cumpla nuestra profesia; y que haya quien le diga para consolarle: *toma para que te emb-bes llevando el curial.* EL CAMPO DE AHILO.

Antes de haberse cumplido las profesias y de que pasase el dia de las venganzas del señor, á quedarlo relucido á nada el campo, la portada y tambien la fuerte palanca desorganizadora. Ya no hay *asilo* para los débiles; ni socorro para los desgraciados. Los estropeados y mutilados que dejará la tempestad y el terremoto que ha traído el cambio de tiempo, no hallarán donde salvarse y reparar sus pérdidas y quebrantos. *Pecado grande cometió Jerusalem*, por eso ha sufrido esta pérdida. Todos lloran, se cubren de ceniza y cilicios en señal de penitencia y esclaman con el profeta *¿Porqué nos olvidarás para siempre? ¿nos desampararás por largura de dias?* No, no podemos vivir sin tener ante los ojos tu magnífica portada, el aparato inponente de la palanca, y el campo ó punto de reunion donde debiamos oir los consejo, de la sabiduria, tomar lecciones y aprender á ser nosotros un dia, de lo que no sabemos. Volved encantada mancion nuestra; Volved y nos volveremos á ti campo salvador de los desgraciados, *renueva nuestros dias como al principio.* Así esclaman pero no son oidos, por que el campo se ha hecho insensible; por que no existe entre los vivos. Así nos han dicho que dijeron que lo habian di-

cho los cultivadores del campo. Participamos con los desvalidos del sentimiento. Les acompañaremos á tributarles los honores funebres. hecharle nuestro buen puñado de tierra y darle la correspondiente carta de recomendacion para que premien sus servicios, ó imitemos cual monos las accioes, jestos y muecas sin saber por que lo hacemos. Haremos algo mas; grabaremos en piedra, bronce ó madera la alegoria y epitafio mas agomodada á la calidad y destino del campo. Le pondremos por ejemplo un cardo, alguna penca de tuna ó una mata de chilcas, ó rebienta caballo que es la produccion mas natural en esta parte del globo. A esto y mucho mas nos ofrecemos por obra de misericordia. Las rencillas y grescas no deben pasar mas alla del sepulcro. Al muerto lo entierran ect. Todo este ceremonial se hará si es que el muerto se murió en verdad, que sino, eso mismo se volvera cosimiento de ser raja que no sirve para maldita la cosa.

EL RECOPIADOR.

Salíó el número 4 del papelito, y desde la cruz a la cola (como suelen decir nuestros paisanos) nos ofrece en abundancia, amabilidad de estilo, erudiccion y un modelo bien acabado aunque rudisimamente empezado de buena lojica. Marcha de frente con sus bellos retazos. En las noticias extranjeras tiene muy buena eleccion, por que toma lo mas selecto y verdadero. Los remitidos son todos utiles y merecen examen.

Los *vecinos de Mercedes*, parece que no han visto el mundo mas que por un agujero. Se quejan de la distribucion de los empleos y de la administracion de justicia. Tienen razon, pero ¿donde no se dice lo mismo? ¿Cual es la lejislacion gobierno ó mandacia que no dé que decir al que quiera hablar? Tambien el delincuente y el que no consigue lo que quiere, se queja por que le duele seguramente. La idea de una estricta justicia es tan quimérica, como la republica de Platon.

El *Uno por clase, y un Montevideano*, vuelven sobre los vigotes, no les gustarán; pues que se los quiten ó no los miren á los que los gustan. Sobre lo de que ellos son mas adaptables á una monarquía el hábito no hace al monje, y muy bien puede haber republicanos con bigotes, para

Los tambien, sin ser opuestos á los principios, y esclavos de un despota sin ellos, verdugos y asesinos de los pueblos y garantías.

Los vecinos del Pichinango, parecen poco amigos que se respete el derecho de propiedad y que les vienen tentaciones de aspirar al rincón.

El *Imparcial* quiere parecer justo vistiéndose de los trapos de otros y acusarlos despues de no haber recomendado los trabajos del jefe de policia. Este *imparcial* ó no lee los periodicos, ó no recuerda lo que pasa y dice esa buena jente ó no es imparcial.

El *Palurdo etc.* Mas parece pulpero que financista. La maldita mania de escribir hace de los cuerdos locos y de estos á veces cuerdos. Las demostraciones de las entradas y sus inversiones se parecen á los calculos que tira el q' no se acuerda que debe y tiene á los plazos que pagar. Es una lastima que no sea ministro de hacienda

El *ahijado ó padrino.* Maneja mas bien la ironia, pero con respecto á lo de mas.... Dios guarde á Vd. muchos años.

El *Pelete.* Es un satirico que no lo entiende la madre que lo parió. Lo demas es lo de menos; y la salidita del *Pleveyo*, sobre el epigrafe es muy buena, se parece al sedijo del NOTABLE del *Universal.* Este retazo y el que sigue son de jergas cordovesas ú de paño de somonté.

ARTICULOS COMUNICADOS.

CAMPO DE ASILO.

Su octava estacion es misteriosa y contemplativa: pero es tan antimonera como Barrabás. Sin embargo tenemos barruntos de que le disgusta mas el efecto misionero que las misiones: si fuera el P. Fr. Diego de Cádiz, tal vez los misantropos y timoratos aprobarian no solo que le enviase al Janeiro á catequizar man-luzis y congos, sino que fuese á Buenos Aires á sentarse bajo el solio que estan preparando á un Torquemada ó Cisneros pero los Asileros se oponen á la ida del supuesto funcionario, como se han opuesto á que continúe en el ministerio que desempeña, y como se opondrian á que se quedase en absoluta olganza. Esto nos recuerda la coplita de cierta desdeñosa enamorada á su lindo cuyo:

No quiero que te vayas
ni que te quedes,
ni que me dejes sola,
ni que me lleves.

El artículo de Hacienda se parece á Dios en lo eterno é incomprensible. Rossini con las siete notas musicales ha hecho millones de armonias, y el Campo de Asilo con la contabilidad, hará tal abstracciou del resto y cosas del mundo, que llegarán á olvidarse de si mismos. Va de cuento.

Iba un loro muy hablador en un buque de guerra español, que trabó combate con otro ingles: apenas oyó toser á los cañones se encaramó á una cofa y cada tiro le hacia olvidar una gracia ó palabra. Terminada la accion, bajaron al loro, y segun costumbre, le preguntaron: lorito ¿eres casado? y el contestó puuuuum: daca la pata, y él, puuuuum: ¿quien vive? y él, puuuuum; tedo se le olvidó y solo recordaba el puuuuum.

Les contestaron varias veces á los Asileros sobre la contaduria, y ellos puuuuum; les patentizaron la verdad y ellos, puuuuum: dió un manifesto claro la contaduria, y ellos, puuuuum.

VARIEDADES.

En la tienda de Quedada de Voltaire hemos hallado este espejo; y habiéndole hecho su correspondiente marco, lo exhibimos al público, para que se vean en él las personas que mas rabia les dé.

POLITICA ect.

Del interes y la ambicion es hija,
Y al fraude y seduccion voraz prohija.
Sagaz monstruo que ofrece paz sinestra;
Ardece en odio y plácida se muestra:
Sus ojos lincea al reposo alejan
Y nunca al sueño dominar le dejan.
A todas horas disfrazada abusa
De la nacion que mira ciega é ilusa.
Siempre halla autoridad con que escudarse
Y falacia sutil con que espresarse:
Y en fin con artificio enmascarada,
Toma de la verdad la voz prestada.

Voltaire traducción libre.

Aviso de los Editores.

Por ahora no hay novedad en cuanto al lugar de la publicacion y venta en esta imprenta y en el de Mr. Gard. En el momento que se hallara por el una local de precio de los centesimos.

IMPRESA DE LA INDEPENDENCIA.